

I monaci bianchi in Galizia. Le reti cistercensi (1142-1250)

RENZI, F. (2014).
Trieste, Centro Europeo Recherche Medievali, 323 pp.



Ezequiel Borgognoni

Universidad de Buenos Aires - CONICET

El historiador italiano Francesco Renzi, egresado de la Università di Bologna, ha presentado recientemente en la Universidad Autónoma de Madrid su segundo libro, en el que se aborda el estudio de la presencia de la Orden de los Cistercienses en Galicia entre los siglos XII y XIII. En 2011, Renzi ya había publicado un libro en donde se ocupaba de estudiar la historia del monasterio cisterciense de Santa Maria di Chiarava di Fiastra entre los siglos XII y XIII. En esta oportunidad, Renzi se traslada de la provincia italiana de Macerata al noroeste ibérico para estudiar con exhaustividad tres importantes monasterios de la Orden del Císter establecidos a caballo de los siglos XII y XIII.

La predilección del autor por privilegiar la zona gallega no es caprichosa o ingenua, dado que en los siglos centrales de la Edad Media peninsular la importancia geopolítica de Galicia ya ha sido puesta en evidencia por la historiografía internacional. El noroeste peninsular fue un espacio codiciado y de disputa por los grandes poderes políticos y religiosos de la época. Tanto los reyes peninsulares de Castilla-León y de Portugal como los arzobispos de las diócesis norteñas más importantes -Santiago de Compostela y Braga- así como las grandes familias de la aristocracia entraron en contacto con los miembros de la Orden del Císter. La cronología escogida (1142-1250) refiere al periodo de llegada y afirmación de los cistercienses en el espacio gallego.

El libro presenta una introducción que se inicia con una cita latina de San Bernardo anticipando y advirtiendo al lector desprevenido de que nos encontramos frente a una obra escrita para un público especializado. Renzi tiene un interlocutor directo y ha escrito su obra en función de los intereses de dicho interlocutor. Esta obra no ha sido pensada para el lector general, ni para la comunidad de estudiosos del pasado medieval. Nos enfrentamos a un texto ideado y escrito para ser leído por especialistas en historia religiosa medieval, fundamentalmente abocados a la reflexión del caso peninsular. Pero no es una historia religiosa cerrada en sí misma. Es a la vez una historia religiosa y política

que se interesa por escudriñar las dinámicas de poder entre los cistercienses, la comunidad local y los poderes políticos y religiosos de la época.

Luego de la introducción, el autor estructura su texto en cuatro capítulos cuyos títulos refieren a distintas fundaciones monásticas particulares de advocación mariana (Sobrado, Meira y Melón) y cierra el texto con una conclusión y un apéndice cronológico que enumera los principales eventos políticos que tuvieron lugar en la Península Ibérica entre los siglos XII y XIII.

El primer capítulo analiza las distintas perspectivas historiográficas referidas a la experiencia cisterciense en Galicia durante la Edad Media. Para Renzi, la historiografía española posterior a 1970 no sólo se ha interesado en el estudio socioeconómico de fundaciones monásticas particulares, sino que también ha elaborado modelos interpretativos que permiten explicar mejor la complejidad de las redes monásticas cistercienses en la territorialidad gallega. Se ponderan valorativamente los trabajos de Ángel García de Cortázar y Ruíz de Aguirre, considerados pioneros en el tema, y se enumeran las contribuciones y debates más significativos en el tema que son retomados *a posteriori* en los capítulos sucesivos.

Los capítulos segundo, tercero y cuarto analizan tres monasterios cistercienses gallegos. El capítulo segundo es el más extenso y ocupa un tercio de la totalidad del libro. En dicho capítulo, Renzi estudia exhaustivamente el caso de un primer monasterio de la Orden del Císter fundado el 14 de febrero de 1142: el de Santa María de Sobrado. La fundación de Sobrado, en la visión de San Bernardo, ofrecía una oportunidad excepcional para que los monjes blancos crearan y desarrollaran una red de relaciones entre la Abadía de Claraval y Galicia. Desde entonces, los lazos entre los cistercienses y la familia real castellano leonesa se verían fortalecidos. El rey favoreció el desarrollo comercial en dicha región promoviendo así la propia reproducción de la comunidad cisterciense de Sobrado. Pero la fundación estratégica de Sobrado también

ponía en contacto a la Orden del Císter con las familias más importantes de la zona (los Traba, los Transulfiz, los Hériz, entre otras), la propia comunidad local y las personalidades más importantes del mundo eclesiástico. En el capítulo que reseñamos, la presentación de los árboles genealógicos de las personalidades involucradas en la historia del monasterio de Sobrado sirven de apoyo para la comprensión cabal del texto.

Por su parte, los capítulos tercero y cuarto repasan la historia de los monasterios de Meira y Meón a la luz de la bibliografía publicada y los documentos. Se analizan allí las relaciones de los monasterios con las aristocracias locales, la jerarquía eclesiástica y el mundo urbano. En el análisis de la participación regia en las fundaciones monásticas gallegas, Renzi destaca que el patrocinio regio sobre el Monasterio de Melón contribuyó a la consolidación de la presencia real – en tiempos de los monarcas Fernando II o Alfonso IX de León – en una zona territorial de disputa con Portugal.

El autor de esta pieza textual echa mano de un corpus documental variado, referido a ocho monasterios cistercienses de la zona de Galicia, y pone en diálogo dichas fuentes con las últimas aportaciones de la historiografía medieval. Si bien el autor analiza naturalmente fuentes eclesiásticas (tumbos), no ignora la importancia de la crónica medieval y de

la documentación regia y, por lo tanto, las integra a su aparato documental. Las estancias de investigación de Renzi en el Archivo Histórico Nacional de Madrid, en el Archivo del Reino de Galicia y en casi una decena de archivos catedralicios, provinciales y municipales ponen en evidencia la seriedad del investigador quien, para el periodo que le interesa, ha intentado agotar la mayor cantidad de fuentes posibles contenidas en los repositorios portugueses y españoles, que son referencia obligada para escribir una obra de estas características.

En este libro, el lector encontrará la historia medieval de tres monasterios cistercienses localizados en Galicia. Dichas historias monacales, abren la puerta para analizar dinámicas históricas complejas del siglo XII, referidas a la relación de los reyes y las familias más importantes con los monasterios, la función de los privilegios papales, las relaciones del Císter con el episcopado y los vínculos entre los hombres blancos y la comunidad local citadina. La historia del mundo monástico y de sus redes sociales y políticas, tal como propone Renzi, es una historia abierta, en constante construcción y que se irá enriqueciendo cada vez más, en la medida que el autor y los especialistas continúen profundizando tanto los estudios de caso sobre fundaciones monacales particulares como lo estudios generales comparativos, como el propuesto en esta obra.